
研经路径•末后讯息•内在建造

——撒迦利亚书查经课心得

先前阅读撒迦利亚书时，一直读不懂，不明白其中蕴藏的属灵含义，只是从字面机械

地认为它是旧约时代的先知基于所处的生活背景发出的预言，像陈列在历史橱窗里的旧物一

般，仅仅切合那个离我们相对遥远的历史时期。非常感恩神奇妙的安排，让我能够有机会跟

随刘牧师的查经课进行这次极有意义的学习，受益匪浅。在学习过程中，我固有的许多对圣

经话语和信仰本身的错误认知得到了纠正，属灵知识得以积累和拓展。也使我深深明白，阅

读圣经话语不能将之局限在历史的时空之内，而应该突破这类偏狭的认知惯性，借由神话语

的永恒性特质去发掘其中能够照耀新约时代的亮光，并要有意识地将圣经各卷的灵意进行串

联和统合，逐步深入探寻神话语的奥秘。

一、读经的方法

刘老师的查经课程提供了一种读经方法的示范，这是我在查经学习中最明显的启发，也

是我今后研经过程中亟需加以规正的。首先，完全顺服经的权威性。圣经中的一字一句都是

蕴涵着属灵真理的存在，体悟吸收之时须读细读全，忌囫囵吞枣、断章取义，更忌主观臆想、

片面理解。刘老师在授课中注重不同经卷内容的参证互释，对经文内容的解说以有根有据为

追求，审慎严谨。反观自己，以往读经时急于寻求经文含义，断章取义、主观臆想、片面化

理解的情况频有，加之对圣经阅读遍数有限、各卷内容不够熟悉，无法串联，致使自己困惑

叠增，真理装备之程行进迟缓。

再者，全然顺服圣灵的带领。每次课后刘老师精心设计的作业题都是对学员的对接性训

练。尽管作业于我来说颇有难度，但经过回顾老师授讲内容、细查圣经原文，我对圣经内容

的领受也浮现出点滴的进步，对真理的认识也处在渐趋明朗的进步过程之中。基于老师课堂

讲授内容，我同步出现了延伸性的理解，我相信其中有圣灵的带领和引导，是神在逐步引领

我知晓祂话语的含义，靠近真理。对于这一点，老师在讲课时亦多次强调，写作业时要带着

自己的属灵“看见”去体会神话语的蕴涵，而这也是避免因个人思想意念中的主观误解而歪

曲经文含义的必由之路。循着老师的引导，在学习中我享受到了神话语浸润的美妙，前所未

有地强烈感觉到，神的话语和真理不是“玄学”，是活生生的生命之泉，我们的生命迫切需

要其所施予的浇灌、充盈。

偶然在一篇文章中看到一句话：“理性的追求是通往神圣智慧的阶梯，最终的洞察则是

神的恩赐。”信仰之路上，话语和真理的装备须有正确的路径，否则将事倍功半、不进则退。



而正确的路径即意味着信仰思维的纠偏和规范，在正确路径和方法之下，最终的收获乃是神

的开启和赐予。感恩神在我困惑迷茫之时差派祂的仆人刘牧师及时给予教导，感谢老师的授

课。

二、审判和救赎的末后讯息

撒迦利亚是一位独特的先知，他的看见远超他所处的那个时代环境，直指末后，与启示

录的记载有诸多吻合之处。在今天看来，他向我们揭示了末后审判和救赎的讯息，于新约时

代信徒的我们而言，是一种提醒和警示。

讯息一：飞行书卷的审判。神的律法运行在全地，若不谨守，便会有飞行书卷的咒诅临

到。选择听从神的话领受祝福还是不听神的话咒诅临到，天使在看着我们做抉择。这飞行在

各地、运行在各个时代、带着咒诅的书卷，对于人类来说是一种警告——若灵命不增长，不

明白、不注意、不遵守十诫，那么最终的结局便是自取灭亡。

讯息二：神的救赎。虽然以色列民因悖逆过犯被掳，但当他们备尝苦楚的时候神依然施

怜悯，击退仇敌，应允复兴耶路撒冷，使“城邑必再丰盛发达”，将美好的愿景启示给撒迦

利亚先知。并且在异象中，多次显明主耶稣及其作为救赎主的讯息。在今天这个时代，福音

临到了外邦人，我们因着接受耶稣基督作为我们生命的救主而得救，凭着信靠耶稣基督、顺

服神的旨意、持守圣洁而有机会获得永恒的生命。

讯息三：末后的光景。撒迦利亚预言末后耶路撒冷和列国的景况：“那日，必没有光，

三光必退缩”；“那日，必有活水从耶路撒冷出来”；“耶和华必作全地的王，那日耶和华必为

独一无二的，他的名也是独一无二的”；“耶和华用灾殃攻击那与耶路撒冷争战的列国人，……

必使他们大大扰乱”；“所有攻击耶路撒冷列国中剩下的人，必年年上来敬拜大君王万军之耶

和华，并守住棚节”；“当那日，马的铃铛上必有‘归耶和华为圣’的这句话”。这光景要直

到千禧年之后才会来到，神的国度降临在地上，全民皆祭司。与启示录第 20 章千禧年的内

容全然呼应。

从今天的眼光来看撒迦利亚书，就好像在看一部旧约的“启示录”一样。撒迦利亚的异

象是高阶的，所释放出来的信息是丰富的，神藉着这位先知向人们显明祂永恒的计划，虽然

可能当时的人们未必能够完全明白。而今，神越来越向人显明末后的迹象，刚刚过去的新冠

瘟疫，2025 开年的频繁地震，让我们愈发明显地感觉到：末后的时节真的到了，收割的季

节要到来了，神真的要来了。那么我们装备、预备好自己迎接耶稣的二次到来了吗？

三、内在建造

该卷书中提到，神“呼唤被掳者归回”，“再拣选耶路撒冷”——由于以色列人犯罪得罪



神而被神抛弃到列国之中，列国侵占耶路撒冷，圣殿被毁；而今神将审判先前侵略以色列的

各国，要把祂的子民从四方招聚回来，“领他们来，使他们住在耶路撒冷城中”。城复兴了，

圣殿便要重建。神应许所罗巴伯，把他膏抹为领袖，使他有圣灵的能力而继续建殿，并且在

治理上，他应该关切圣所的事情，施行神的旨意，使以色列成为祭司的国度、圣洁的国民。

圣殿的建造，在那个时代是以色列举足轻重的重要国事，从今天的眼光来看，“建殿”

所具有的属灵意义已经使其脱去外在建筑物的负载而成为一种信仰的内在工程。对于新约信

徒而言，我们建造內殿的基石是耶稣基督（正如撒迦利亚书 3:9 所讲:“看呐，我在约书亚

面前所立的石头，在一块石头上有七眼。万军之耶和华说：我要亲自雕刻这石头，并要在一

日之间除掉这地的罪孽。”）。随着生命的长进成熟，我们的内殿也会逐步增大稳固；并且有

着圣灵的同在、引导，我们的内在建造将不断完善，直至主再临之时完成、竣工。

在个人的内殿中，需要亮光，需要引领，正像撒迦利亚所看到的（撒迦利亚书 4:2）：“我

看见了一个纯金的灯台，顶上有灯盏，灯台上有七盏灯，每盏有七个管子。”也就是说，我

们的内殿需要被光照，需要被圣灵膏抹，成为灿烂光明，圣洁无瑕疵。并且，自我内殿里的

金灯台也需要“油”的供应，需要接收从神而来的领受，方能保持光亮，持续发光。所幸今

天的我们都有先知的膏抹，可以直接从神领受。只有带着圣灵的能力，被浇灌，我们的生命

才能发光进而结出属灵的果子，在这个黑暗的世界中成为光明的存在。

如今，就新约信徒与教会的关系而言，一方面在领受的层次上，我们需要光明的引领，

需要教会膏油的膏抹，获得属灵的能力，属灵生命才会不断更新成长，自我内殿才能不断被

建造乃至向着完备的境地迈进；另一方面在供给的角度上，作为新约时代的受膏者，也须成

为供应者，生命成长的同时也能够向教会供应脂油，发出亮光，结出属灵的果子，讨神的喜

悦，荣耀神的名。

总之，个人的内殿建造与生命进升之路同步，这是一个须坚持不懈、时时自我省察而且

应有紧迫感的重要工程。撒迦利亚向我们透露了末后的信息，他的一系列异象和描述给我们

展示了神对于人类的永恒计划以及弥赛亚国度的美好，对于我们属灵装备和生命提升的进度

来说是一种“棒喝式”的提醒。这卷书的学习使我受益良多，在属灵思维方式上是一次难得

的更新。再次感谢刘牧师精湛的授课，愿神记念！并祝福他和师母长寿康健、平安喜乐，有

神丰盛的供应！也惟愿 2025 火传学苑的同学们更加学有所获，福杯满溢！

学员：坚信
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